



PRESENTACION

PRESENTACION

El Departamento de Geografía de la Universidad Nacional de Colombia ofrece a la Comunidad Geográfica Nacional, el No. 2 de la publicación CUADERNOS DE GEOGRAFIA, luego de una oportuna y esperada aparición en el segundo semestre del año inmediatamente anterior.

En este número se encuentran diversos trabajos que dan respuesta a necesidades teóricas muy sentidas en nuestro medio, así como resultados de trabajos de investigación. En la parte teórica se incorporan trabajos que fueron seleccionados con el propósito de brindar a los Geógrafos Colombianos nuevos derroteros en la tarea de pensar la geografía y proporcionar bases epistemológicas renovadas.

Con motivo de la visita del doctor Moraes, se tradujo el capítulo octavo "A Valorização do Espaço", del libro Geografía Crítica. En una propuesta metodológica amplia, el autor introduce el papel de la categoría valor, en la construcción del espacio geográfico, entendiendo que valor-trabajo, son categorías básicas de la materialidad social.

El trabajo es mostrado no sólo como valor acumulado, sino como cualidad, cantidad y variedad de recursos naturales. El carácter diferencial del valor acumulado en el espacio puede conocerse asumiendo las categorías tiempo y renta. La espacialidad, como proceso inmanente a cualquier formación social, es una concreción donde el espacio es depositario del trabajo social. La relación sociedad-espacio, puede precisarse diferenciando valor en el espacio de valor del espacio, cuya expresión analítica permite entender el proceso de valorización del espacio geográfico.

Augusto Angel, realiza una sistematización de su disertación en el panel de clausura del curso sobre "Valorización del Espacio y Formación Territorial". Analizar el concepto de espacio natural desde el nominalismo y la filosofía renacentista. Demuestra cómo en la relación sociedad-naturaleza, el valor se construye sobre la naturaleza, no desapareciendo ésta en ningún proyecto social. Visiones reduccionistas ligadas a una visión naturalista del mundo y a una concepción del desarrollo, desconocen el papel del valor en la creación del espacio geográfico.

Plantea el autor, que el análisis integral de la relación naturaleza-sociedad, debe asumir la valorización no como un hecho autónomo e independiente del medio natural, sino que debe a su vez comprender las leyes de la vida que también son valor. Sin duda, la problemática ambiental, siempre presente en la base de la reflexión geográfica, colaborará ampliamente en la contextualización de cualquier explicación del espacio construido en todo momento por las sociedades.

Dentro de la vasta, profunda e importante producción investigativa del maestro **Mario Mejía Gutiérrez**, tenemos la oportunidad de publicar uno de sus más recientes trabajos: **De la Vida Silvestre a la Colonización Mecanizada en el Caribe Colombiano**, producto de más de catorce años de vivencias y preocupaciones por conocer la trama histórica de las modalidades de uso y manejo, de esa amplísima gama de ecosistemas que configuran los paisajes del Caribe Colombiano. Bajo una clara visión temporal, que comprende las principales formas de organización social de las sociedades costeras, el autor nos evidencia las modalidades indígenas, coloniales y republicanas de aprehensión de los recursos naturales. Es la historia de los pueblos desde el poblamiento inicial, manifiesta en apropiaciones directas de ambientes litorales, cienagueros, selváticos, aridícolas y sabanícolas, en donde los diferentes grupos han estado creando y recreando la vida en tanto que producen el ordenamiento de sus espacios.

Es una mirada retrospectiva para entender el presente, para dar razón de una identidad perdida, para sugerir una propuesta alternativa que permita fundamentar una sociedad no necesariamente transnacional. Son nueve las modalidades principales de uso de la tierra, que actualmente existen en el Caribe Colombiano y que no pueden omitirse, pues son la herencia de sociedades que dieron sabias respuestas al manejo de la diversidad intertropical, bajo distintas formas de organización social.

La ideología como objeto de estudio de la geografía es una sugestiva propuesta de Vincent Berdoulay, donde manifiesta el compromiso del geógrafo por descifrar las manifestaciones ideológicas como representación del espacio. La ideología, que delimita todas las esferas de la experiencia humana, debe estar en el corazón del procedimiento geográfico, como portavoz de una práctica social que se articula en paisaje, estructurando sentidos y significados. Esta reflexión permite abordar problemáticas que han sido consideradas ajenas al trabajo geográfico, resaltando las relaciones entre el lenguaje, la cultura y la ideología, en cuyos procesos se integran objetos y valores, adquiriendo una especificidad propia. Es muy oportuno iniciar la reflexión de esta temática, cuya importancia ha sido subvalorada por los geógrafos, cuando no considerada impertinente.

El profesor **Alberto González Molina**, tradujo el artículo “Fundamentos Ideológicos de la Geografía”, donde su autor, Alain Reynaud, nos muestra como el empirismo persistente en geografía es tan peligroso como una teoría manipulada ideológicamente. La ideología está manifiesta también en la elección de los

temas estudiados por los geógrafos, es la enseñanza como un desfase entre la voluntad de explicación total y una representación parcial de la realidad. Sin lugar a dudas, la ideología recorre nuestros senderos induciendo una práctica en la cual nos consideramos creativos, originales y tal vez científicos, faltando una clara conciencia de la ideología que se espacializa ante nuestro mirar y nuestro accionar.

En un recorrido muy amplio, el profesor Benhur Cerón logra sistematizar algunos aspectos de la geografía colombiana. La génesis de las ideas geográficas desde la llegada de los españoles, es asumida de acuerdo con las características económicas e ideológicas, en el momento en que se proyecta una imagen del mundo para el neotrópico. El desarrollo de la matemática, la cartografía, la náutica y el afianzamiento de las ideas religiosas impuestas, sirven para vislumbrar el ambiente en el cual aparece Fidalgo, Mutis, Caldas . . . El siglo XIX manifiesta un panorama diferente, donde viajeros, comerciantes y economistas, aportan un mayor conocimiento del país. Los equipos de trabajo e investigación cartográfica son de gran utilidad para el uso, control y explotación del espacio. Aporta este artículo un listado de autores y trabajos, que permitirá a los estudiosos continuar profundizando el desarrollo de las ideas de la geografía decimonónica. El siglo XX es visto a través de los textos de enseñanza, la ideología dominante en sus orientaciones y el carácter institucional de los organismos geográficos en el país.

Desde el origen mismo de la disciplina geográfica, ha existido una íntima relación entre geografía y política. La política entendida como el lenguaje del estado y el territorio como la máxima expresión de dicho estado, han sido objeto de la geografía a través del determinismo, la geopolítica, los nacionalismos y colonialismos. El geógrafo debe ser un político que asuma el espacio como expresión de poder a través de políticas nacionales y transnacionales. Lineamientos en este sentido se formulan en el trabajo Geografía y Política de Alain Reynaud, traducido por Alberto González Molina.

Las fronteras, un tema de la geografía política y económica, es presentado por los profesores Gustavo Montañez y Marco Tulio Ramos. Estos espacios limítrofes manifiestan problemáticas complejas que van desde el aislamiento y la marginalidad hasta las estrategias políticas y el conflicto. Los problemas sociales de poblaciones interactuantes con limitaciones legales, los efectos estimulantes o limitantes de procesos económicos a veces contrapuestos, el manejo político a través de tendencias nacionalistas, no permiten una integración y desarrollo de los espacios de frontera. Bajo una visión general, los autores abordan el espacio fronterizo colombo-ecuadoriano, teniendo en cuenta los antecedentes históricos, y las características actuales de esta región fronteriza, proponiendo una perspectiva de integración.

Una visión edafológica de los suelos permite pensar un conjunto de relaciones entre lo biótico y lo abiótico, contemplando el nexo entre las propie-

traducido por el profesor Julio E. Flórez, hace parte del libro “L’Eco-geographie et L’aménagement du Milieu Naturel”. Se destaca la presentación histórica del desarrollo de la ciencia del suelo desde las etapas tempranas del siglo XIX, donde se muestran los procesos formativos considerados, los conceptos formulados y las clasificaciones establecidas en torno al suelo.

El Consejo de Redacción saluda a los miembros del Comité Editorial creado a nivel nacional. Ante todo agradecemos el haber aceptado colaborar regionalmente para que CUADERNOS DE GEOGRAFIA, se convierta en vehículo de difusión, comunicación e integración de quienes nos dedicamos a la docencia e investigación de la geografía en Colombia. Con el fin de cumplir una efectiva representación, les solicitamos hacer conocer la publicación la cual le estamos haciendo llegar oportunamente, así mismo, esperamos que los trabajos de investigación, artículos, ponencias y otros materiales geográficos que ustedes consideren puedan incorporarse en futuras entregas, nos los hagan llegar al apartado aéreo 14490 en la Universidad Nacional de Colombia.

Nuestros agradecimientos a la Facultad de Ciencias Humanas, al Instituto para el Fomento de la Educación Superior, la Red de Formación ambiental y la Financiera Energética Nacional por su apoyo para la publicación de esta entrega.

JOAQUIN MOLANO BARRERO
Director

ACTIVIDADES DE EXTENSION DEL DEPARTAMENTO DE GEOGRAFIA

Por: Amparo Saldarriaga K.

Valorización del Espacio y Formación Territorial

El Departamento de Geografía de la Universidad Nacional de Colombia, realizó durante el Segundo Semestre de 1989 el curso de Extensión VALORIZACION DEL ESPACIO Y FORMACION TERRITORIAL, sustentado por el profesor ANTONIO CARLOS ROBERT MORAES, de la Universidad de Sao Paulo.

Este evento fue posible gracias al apoyo recibido de la Facultad de Ciencias Humanas y de la Rectoría de la Universidad, quien acogió al doctor MORAES como profesor visitante. Además contamos con la oportuna colaboración de la Red de Formación Ambiental para América Latina, que coordina la Subdirección Académica del I. C. F. E. S. en Colombia; como de la ayuda de COLCIENCIAS en el año de la Ciencia y la Tecnología. Queremos expresar nuestro reconocimiento a las entidades y personas que hicieron posible este importante suceso.

El curso despertó una máxima expectativa en la Comunidad Geográfica Nacional, habiéndose extendido a campos afines a la geografía, lo cual permitió una nutrida asistencia de profesionales provenientes de muchos lugares del país, así como de estudiantes de postgrado y pregrado de Universidades Colombianas.

El tema central del curso: **La Valorización del Espacio**, permitió una amplia reflexión en torno a la articulación del pensamiento geográfico, tomando como base las formas espaciales como expresión de procesos históricos, y naturalmente, como resultado de una acción humana permanente enmarcada dentro de relaciones sociales concretas. El espacio producido por la sociedad se articula como condición de las organizaciones socio-políticas y culturales, alcanzando una valoración objetiva producto de la incorporación de trabajo. De esta manera, las formas espaciales manifiestan el grado de intervención tecnológico, los patrones



Aspectos de la intervención de los panelistas durante el curso de Extensión. Valorización del Espacio y Formación Territorial, presidida por el Señor Decano Guillermo Hoyos.



Profesores del Departamaento de Geografía en compañía del doctor Kalmanovitz, el señor Decano de la Facultad de Ciencias Humanas y el profesor Moraes. Acto de Clausura.

de uso, las formas de distribución, los ordenamientos territoriales, que una sociedad dada decide imprimir en su Espacio. Esta concepción permite, a su vez, precisar las relaciones naturaleza-sociedad, no como un vínculo surgido de tipo determinista, o una explicación reduccionista del espacio social, sino como una visión global, que involucra a los hechos concretos con sus proyecciones, valores, intereses, ideologías y política. El análisis de estos postulados enfatizó la necesidad de renovar los fundamentos teóricos y las propuestas metodológicas, con el fin de superar etapas y esquemas en que se halla sumida nuestra geografía la cual debe renacer desde sus propias bases para dar una respuesta al presente como espacio.

La vasta experiencia del doctor Moraes como docente e investigador permitió, así mismo, desarrollar los temas sobre El Estado y el Territorio y un ejemplo sobre Formación Territorial Brasileira; temas que el profesor visitante, desarrolla en su obra "Geografía, pequeña historia crítica"; *Ideología y Geografía*, y *Valor y Espacio*, obra que se encuentra en el Departamento de Geografía para consulta.

CLIMATOLOGIA GENERAL DE COLOMBIA.

Con el fin de mantener un contacto permanente con los profesionales vinculados a la docencia e investigación geográfica, el Departamento de Geografía de la Universidad Nacional, llevó a cabo el curso de Extensión Climatología General Colombiana, sustentado por el excelente investigador Mario Mejía Gutiérrez. El evento fue posible gracias a la colaboración efectiva de la Facultad de Ciencias Humanas y la Red de Formación Ambiental, así como del equipo de profesores y trabajadores del Departamento de Geografía.

El contenido del curso abarcó los siguientes temas:

- Sistemas de circulación atmosférica intertropical, regional y local con sus variaciones latitudinal, longitudinal y altitudinales.
- Caracterización climática de las principales regiones climáticas del país.
- Clasificación Climática y Clasificaciones Ecológicas.
- Aplicaciones agrícolas, ingenieriles y conservacionistas.
- Modalidades de uso de la tierra según formas indígenas, coloniales y modernas.

El curso fué sustentado con un valioso material producto de unos veinte años de investigación del profesor Mejía, y las ideas esbozadas fueron verificadas en el

trabajo de campo por los Llanos Orientales. Esperamos preparar un nuevo curso que dé continuidad al de climatología, el curso versará sobre Biogeografía Colombiana.

El grupo participante en el Curso de Extensión estuvo conformado por profesionales de varias regiones del país y contó con una asesoría amplia en la discusión de la temática como durante el trabajo de campo.



Intervención del doctor Antonio Carlos Robert Moraes en el panel de clausura sobre: "Valorización del Espacio y Formación Territorial".

Los cursos de extensión, los contactos nacionales e internacionales y los eventos académicos desarrollados por el Departamento de Geografía, son actividades que apoyan la apertura de la Carrea de Geografía, la cual muy pronto se iniciará en la Universidad Nacional y a la cual esperamos se vinculen en forma concreta las personas que han venido trabajando en los diferentes tópicos de la Geografía en Colombia.